

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^o Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Haec est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1^o JOAN V, 4.

San José, jueves 5 de Noviembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE, Este mes tiene 30 días

Juev. 5.—San Zacarías, sacerdote y profeta y santa Isabel, padres de san Juan Bautista.

Luna nueva á la 1 h. 50 m. de la madrugada.—De hoy al 12 habrá 5 días de lluvias y 2 de buen tiempo.

"LA UNION CATOLICA."

Monopolio pedagógico del Estado.

Ya hemos demostrado en el artículo "La ley de educación común," que el monopolio de la educación por el Estado es injurioso á la Iglesia y á los padres de familia.

Es además absurdo. Consecuente el Estado debiera extender su acción educativa á los niños de otras edades que la escolar y en otros sitios que en los oficiales.

Debiera, para educar físicamente á los niños, empezar la tarea, por imponer reglas á las obstetrices, á los médicos, á las cocineras, á las madres, en lo que concierne á la gestación, lactación, nutrición y crianza de los infantes. El señor Ministro tiene que ver

con la detención, con los *lases*, con las mantillas, pucheros.... y qué se yo cuántas cosas más.

Para la educación moral debe dictar un reglamento á los padres de familia—sobre conocimiento de indoles, pasiones—sobre premios y castigos domésticos.

Debería, para que fuera más eficaz su acción pedagógica, dar conferencias, no sólo á los padres de familia, tutores, etc., sino á las cocineras, á los panaderos, zapateros, comadronas, —en fin, á todo el mundo.

Y además, no permitirles ejercer sus funciones sin certificado de competencia, expedido por la Inspección General, ó sin diploma autorizado por el señor Ministro.

Mucho más vasto es el campo de la labor educativa. Pero terminemos aquí, fiando en que la inteligencia de nuestros lectores supla lo que falta para completar, si es posible, el programa de la Cartera de Instrucción Pública, donde la ley hace al Ministro pedagogo universal.

"La Prensa Libre"

vestida con los andrajos del Protestantismo.

Si no hay motivo para dudarlo. *La Prensa Libre*, á pesar de sus ideas indisciplinadas, fué periódico serio; pero desde que dió en la manía de cortejar á liberales advenedizos, sirviéndoles ella misma de asiento, de alfombra, de mantel, de plato, de vaso y de cuchara, ha descendido tanto, tanto, en el nivel de la estima social, que ya las gentes comienzan á cerrarle las puertas de sus casas. Nosotros, compadecidos de su suerte, hacemos votos por que se rehabilite de la de-

gradación á que la han hecho llegar sus huéspedes, los cuales deben de ser jóvenes menores de edad; pues así lo revelan los ensayos literarios que ella se encarga de salir á vender con figura de editoriales, algunos de ellos tan vacíos de ideas, que sugieren la creencia de haber sido elaborados por niños de diez á doce años. Así, por ejemplo, aquel editorial en que se canta victoria contra el enemigo sin haber habido lid, ni batalla, ni derrota, sin haber quebrado una sola de esas armas usadas en el género de combate llamado polémica, es decir, sin haber habido razones, argumentos, ni pruebas; aquel editorial, repetimos, es magnífico ensayo de pueril vanidad. Y ciertamente, sólo un niño puede cantarle triunfos á *La Prensa Libre* por haberle dicho á LA UNION CATOLICA que "rugía como un condenado", que "espumajaba delante del Liberalismo", que "condenaba á Galileo y quemaba á Juan Hus y Jerónimo de Praga y atizaba las hogueras de la Inquisición."

Es, en verdad, muy extraño, que *La Prensa Libre* no sacuda de su regazo á esos muchachos que tanto la están afeando con sus retozos liberales. Si quiere ser generosa y caritativa, procure ponerlos en la escuela ó mandarlos al taller para que dejen de abusar de su paciencia, á título de huéspedes huérfanos de patria. Así tiene que hacerlo para que no la vuelvan loca. Está bien que los quiera mucho y se compadezca de ellos; pero no hasta el punto de aplaudirlos cuando dicen que sus argumentos y sus razones han sido tan poderosos y eficaces contra LA UNION CATOLICA, que ésta no puede hacer ya nada, nada, en defensa de su doctrina. Cuando uno compara el hermoso tipo en que están impresos los editoriales,

con la brillante nulidad de éstos, no puede menos de considerar con ánimo suspenso cómo ha descendido y sentándose desgreñada en el polvo *La Prensa Libre*.

La Prensa Libre no debe de ignorar que allá en Colombia, tierra muy arada del Liberalismo, pudo ostentarse éste en todas sus formas, hasta recibir la sanción correspondiente de sus libertades, cual fué, la de llegar á sentir vergüenza las gentes del término *liberal*. Por eso allá nadie dice: "soy liberal, soy soldado del liberalismo," nadie dice eso. Dirán: "soy radical, soy independiente, soy nacional; pero no emplean por nada del mundo la voz *liberal*. No ignora tampoco *La Prensa Libre* que aquí, en Costa Rica, cuando ha habido movimiento político, los sectarios del liberalismo no osan salir al aire libre con el nombre de liberales; han tenido el tino de tomar otros nombres, por ejemplo, nacionales, esquivelistas, monteristas, etc., etc.; y no olvidará el mismo periódico el rudo combate que tuvo que sostener contra un partido llamado Liberal-progresista.

Todo eso debe enseñar á *La Prensa Libre* á ser diplomática, es decir, á defender su liberalismo sin darle este nombre, porque también en Costa Rica no se tiene buen concepto del Liberalismo. Y si no, pregunte *La Prensa Libre* á los principales personajes que, sin ser de la Unión Católica, tienen alguna representación social, pregúnteles si son liberales, y de seguro le dirán que nó, porque tienen que cuidar de sus haciendas, poner cerraduras á las puertas de sus casas y asegurarse vida independiente.

Procure *La Prensa Libre* adquirir conciencia de sí misma, no tome actitudes demagógicas, no vierta falsedades, no diga que "ha hecho exposi-

FOLLETIN.

UN BILLETE DE LOTERIA.

(Continúa).

—¿Y quiénes serán esos huéspedes, Joel? preguntó su madre.

—Pienso que habrá que invitar á todos nuestros amigos de Moel, de Tiness, de Bamble, de los cuales yo me encargo. También imagino que la presencia de los señores Help hermanos, los armadores de Bergen, no podrá menos de hacer honor á la fiesta, y con vuestro permiso, repito, les ofreceré que vengan á pasar un día en Dal. Son unas honradas gentes que aman mucho á Ole, y estoy seguro que aceptarán.

—¿Tan necesario es en tu concepto, preguntó la señora Hansen, dar á este casamiento tanta importancia?

—Así lo creo, madre mía, aun cuando sólo sea en interés de la posada de Dal, que me figuro no ha desmerecido después de la muerte de nuestro padre.

—¡No.... Joel.... no!

—¿No es obligación nuestra mantenerla en el mismo estado en que él la dejó? Luego me parece útil dar algún brillo al casamiento de mi buena hermana.

—Sea, Joel.

—Por otra parte, ¿no es tiempo ya de que Hulda comience sus preparativos, á fin de que por su parte no haya retraso alguno? ¿Qué contestáis á mi proposición?

—¿Que Hulda y tú hagáis lo que juzguéis necesario! respondió la señora Hansen.

Tal vez se crea que Joel se apresuraba un poco, que hubiera sido más razonable aguardar la vuelta de Ole para fijar la fecha del casamiento,

y, sobre todo, para comenzar los preparativos. Pero, como él decía, lo que estuviese hecho no habría ya que hacerlo; y después, esto distraería á Hulda al ocuparse en los mil detalles que lleva consigo una ceremonia de este género. Importaba no dejar á sus presentimientos, que por otra parte nada justificaba, el tiempo de dominarla.

Desde luego era necesario pensar en la doncella de honor.

—Pero no había que inquietarse; la elección estaba hecha!

Era una amable señorita de Bamble, la íntima amiga de Hulda. Su padre, el granjero Hembloe, dirigía uno de los gaards más importantes de la provincia, y no carecía de cierta fortuna. De mucho tiempo atrás había apreciado el carácter generoso de Joel, y, preciso es decirlo, su hija Siegfrid no le apreciaba menos, á su modo. Era, pues, probable que en un

tiempo no lejano, después que Siegfrid hubiera servido de doncella de honor á Hulda, Hulda la serviría á su vez. Así se hace en Noruega. Generalmente esas agradables funciones están reservadas á las mujeres casadas. De modo que algo por derogación en provecho de Joel, Siegfrid Hembloe debía asistir en este concepto á Hulda Hansen.

La elección del traje que habían de lucir el día de la ceremonia era una cuestión de grande importancia, tanto para la novia como para su doncella de honor.

Siegfrid, bonita rubia de diez y ocho años, tenía la firme intención de presentarse con sus mejores galas.

Prevenida por una esquelita de Hulda, que Joel se había comprometido á entregar en sus propias manos, se dedicó, sin perder un instante, á este trabajo que no deja de proporcionar algún cuidado. (Continuará.)

ción clara y sencilla de las doctrinas liberales," no levante falso testimonio á la humanidad, diciendo que "ella las ama y las bendice;" no se convierta en histrión de corrompida historia, acariciando fábulas absurdas sobre el Pontificado de León X y Julio II. Si últimamente, cansada de su negro liberalismo, se ha puesto una asquerosa camisa protestante, tenga á lo menos el valor de presentar las cuestiones en serio, y tenga entendido que ya sólo no el catolicismo, sino la razón, la crítica y la humana filosofía miran y denuncian la Reforma Religiosa de Lutero, como una monstruosidad histórica, engendradora de tremendos latrocinios en el orden político, de blasfemias execrables en el orden religioso, de anarquía en los campos, de lujuria en los tronos, de retroceso horrible en filosofía, ciencias y artes, de barbarie en todas las esferas de la vida humana. Aquí, aquí, es donde *La Prensa Libre* tiene ancho campo para decirnos qué ha hecho el protestantismo desde su aparición hasta el momento presente. Y qué ha hecho el catolicismo desde entonces hasta ahora.

Pongán nuestros lectores grande atención á las siguientes palabras de la protestante *Prensa Libre*: "Todos saben cómo en virtud de la asquerosa enfermedad que sufría este cardenal (León X) con la que el sacro Colegio no pudo avenirse, por temor al contagio, dió asiento á aquél en el solio pontificio." Creéis vosotros, amados lectores, que el Sacro Colegio de Cardenales coloco en el trono pontificio al que padece asquerosa enfermedad, precisamente en virtud de ella, y sobre todo cuando están mal avenidos con ella? Cabe imaginar insensatez más grande que la dibujada en esas palabras de *La Prensa Libre*, mercenaria inverecunda del Protestantismo?

Antes de terminar este artículo, séanos permitido someter á severo raciocinio la fórmula que *La Prensa Libre* atribuye á un tal Arcembolk.

No es creíble que esa fórmula sea de un predicador dominicano, porque conteniendo la misma doctrina predicada por Lutero en su rebelión contra Roma, la misma doctrina acariciada por *La Prensa Libre*, que se ha hecho protestante en un abrir y cerrar de ojos, el tal Arcembolk, caso de que haya existido, no fué por cierto ningún favorecedor de la causa Católica, sino un sectario furioso de la rebelión de Lutero.

Responda la protestante *Prensa Libre*. ¿Quién predicó la doctrina de la justificación por la fe sin las obras? ¿no fué Lutero? ¿Quién ha enseñado que basta creer para alcanzar perdón de todos los pecados? ¿no es el Protestantismo? ¿De quién es ese execrable principio: *Pecca fortiter, crede fortius et salvus eris*? ¿no es de los Protestantes? La protestante *Prensa Libre* no puede negar esas enseñanzas de la nueva religión á que se ha pasado. Pues, bien, esas mismas enseñanzas son las del Arcembolk de que ella nos habla, porque decir "os absuelvo de todos los delitos que hayáis cometido ó que podáis cometer POR ENORMES QUE SEAN," es proclamar de lleno las doctrinas del Protestantismo. Tenga vergüenza *La Prensa Libre* y no ose ultrajar la

dignidad del Catolicismo arrojándole encima como crimen propio de él, aquello que constituye directamente la esencia del Protestantismo que ella defiende. Lo mismo se cumple en las palabras que siguen de la tal fórmula, la cual, si fuera verdadera, vendría á constituir la más excelente apología de la secta protestante, que enseña poder salvarse los hombres con fe sin buenas obras; de tal manera que así, así no más, los devuelve á la pureza, á la inocencia como el niño recién nacido que acaba de recibir el bautismo; así, así no más, se les cierra las puertas del Infierno y se les abre las del Paraíso. Volvemos á decirle á *La Prensa Libre* que tenga vergüenza, y no eche encima de la Santa Religión Católica las tremendas iniquidades que á sólo ella pertenecen, caracterizan y distinguen.

KNUT.

Noticias del exterior.

Las elecciones en los Estados Unidos.

Según los telegramas recibidos ayer, está asegurada la elección de Mc. Kinley, el candidato de partido republicano.

No se han recibido los datos de todos los Estados de la Unión.

Ecuador.

El incendio de la hermosa ciudad de Guayaquil será por muchos meses el tema que preocupe nuestros países. La conflagración fué horrorosa, y no pocas las víctimas que perecieron en las llamas del voraz elemento. El fuego, que ya otras veces azotó con mano ruda ese centro, dejó esta vez reducidas á escombros las tres cuartas partes de sus edificios (no menos de dos mil), y sin hogar y en el hambre á treinta y cinco mil personas, porque con la destrucción de la Aduana y sus almacenes desaparecieron casi todos los viveres que tenía la ciudad para su abastecimiento.

En cuanto á las pérdidas materiales, algunos cálculos las hacen ascender á cincuenta millones de pesos, y sólo había asegurado por valor de tres millones.

Guayaquil contaba, según el censo de 1880—el último que se había levantado—44772 habitantes, de los cuales 4378 eran extranjeros. Es probable que actualmente no tuviese menos de 46.000 almas. Los edificios eran en su mayor parte de madera, lo que explica la terrible extensión del incendio, y la ciudad presentaba un aspecto moderno y muy agradable: con calles rectas, anchas y las principales bien empedradas, y con multitud de líneas de tranvía en todas direcciones.

Además de la catedral, con dos torres elegantes y una hermosa fachada, había en Guayaquil siete iglesias, todas bastante buenas como edificios: contando además un lujoso palacio de gobierno recién construido, una aduana muy amplia, á las orillas del río un casi palacio, de la comandancia general, anejo al cuartel de Artillería; el palacio episcopal, el Seminario, el Colegio de San Vicente donde se hallaba la Universidad, el Colegio de Hermanos Cristianos, un gran hospital civil regentado por Hermanas de la Caridad, otro militar, un manicomio, un bonito teatro, etc., etc.

Había además fábricas de gas, de cerveza, de chocolate y de hielo; astillero para buques de vapor y de vela; talleres mecánicos, fundiciones de hierro y otras industrias.

Tenía Guayaquil hermosas plazas, como la mayor, donde se alzaban sobre pedestal de mármol la estatua de Bolívar y la de Rocafuerte, y entre sus paseos, el mejor

era el malecón, á la orilla del río, de dos kilómetros de largo, y muy frecuentado por el público en las noches de verano.

Como emporio del comercio ecuatoriano, y puerto á que acudían buques de todas las naciones, la ciudad llevaba una vida muy distinta de todas las demás de la República, respirándose en ella animación y alegría.

¡Cuán distinto espectáculo debe de ofrecer en los momentos presentes, con sus miles de habitantes vagando tristes y hambrientos por entre los calcinados escombros!

El Gobierno de Alfaro continúa dando flamantes muestras de lo que es el liberalismo. Después de la inicua persecución y destierro del señor Obispo de Portoviejo, de los ultrajes al Arzobispo de Quito, quien tuvo que esconderse de las hordas liberales, y aun permanece así; del destierro del señor Campuzano, Deán del Cabillo Eclesiástico de Quito y la persona quizá más respetable del clero del Ecuador; el anciano Obispo de Loja, señor Maciá, acaba de ser igualmente expulsado de su diócesis y del suelo ecuatoriano, y ha marchado al Perú, donde por fortuna, es justamente querido y respetado, será recibido con muestras de la mayor consideración y aprecio.

No hay que olvidar que el gobierno de Alfaro ha expulsado también á comunidades religiosas, como los Hermanos Cristianos, los Capuchinos, los Salesianos, los Oblatos, los Redentoristas, y algunos Dominicanos y Lazaristas, con lo cual ha ocasionado inmensos daños al Ecuador, que recibía de esas Congregaciones inmensos beneficios en la educación, la catequización de indígenas, etc., etc.

Chile.

Últimamente ha fallecido en la ciudad de Talca, á la edad de 110 años, don Lorenzo Espinosa, uno de los pocos próceres que han sobrevivido á la fecha de la emancipación política de Chile. Dejó numerosa descendencia, pues durante el curso de su larga vida fué casado tres veces.

Uruguay.

Han llegado de Montevideo las más halagüeñas noticias respecto de la próxima creación del Arzobispado de Montevideo. Se asegura que varios de los diputados de esta República que en un principio se mostraban opuestos al proyecto, hoy mejor informados de los benéficos resultados que reportaría su realización en todos sentidos, le dan su entera aprobación. Veremos la pronta erección de la Sede episcopal de Montevideo en Metropolitana de la Nación uruguaya.

Europa.

La visita del Czar se hace notable por la multitud de policías que le acompañan. Se temía un atentado contra la vida del autócrata. En Viena fué cordial la visita. Poco después murió repentinamente el canciller del Czar, Príncipe de Lobanoff amigo de la Iglesia Católica. En Alemania hubo ciertas etiquetas de cálculo: el Czar no fué á Berlín; su *toast* en Breslau ha dado lugar á críticas poco amigas. En Dinamarca vive la madre de Alejandro II; la visita fué de familia. En Inglaterra se mostró el Czar como en Dinamarca: muy en su casa. Francia... la pobre Francia se vuelve servil para obsequiarle. "El mundo se rie de nosotros," dice un periódico francés. Hasta el municipio de París votó millón y medio para embellecer la ciudad; y en ese municipio dominan los socialistas, los *hombres de principio*, la quinta esencia del liberalismo. Caras vemos: la República y la Autocracia se dan el ósculo de paz.

GACETILLAS

La Prensa Libre, en su número correspondiente al 3 del presente mes cita una fórmula de absolución redactada por un tal Arcembolk, por la cual se absuelven "todos los delitos que hayáis cometido ó que podáis cometer en lo sucesivo, por enormes que sean." No queremos preguntar de dónde el articulista ha sacado tales palabras. El papel es muy paciente y el consejo de Voltaire dirige más de una pluma. He aquí en pocas palabras la doctrina de la *Iglesia Católica*: La indulgencia es un perdón de la pena debida por los pecados ya perdonados. Por lo cual es calumniosamente la doctrina de la Iglesia el decir que las indulgencias sean un perdón de las culpas ó pecados; ni el pecado ni la pena eterna se perdonan por las indulgencias, sino sólo la pena después que está ya perdonada la culpa por la cual se mereció la pena temporal. De esto se deduce claramente que la Iglesia, al conceder las indulgencias, no dispensa de la verdadera penitencia, sino la supone; se concede la indulgencia, dice santo Tomás (Supl. q. 27, a. 1), á los verdaderamente arrepentidos. De esto se deduce también que nunca se absuelven los crímenes que puedan cometerse en lo sucesivo. Por consiguiente, nada hay más injusto ni infundado que la acusación de que la Iglesia católica con las indulgencias de carta franca para todos los pecados.

¡Un poco más de buena fe y de estudio del catecismo, señores de *La Prensa*!

"**La Revista Nueva**."—Hemos recibido el número tercero de esta publicación, correspondiente al 1º de Noviembre.

Evoluciones de La Prensa Libre.

En su editorial del sábado pasado titulado *Evoluciones* se nos viene resentido el colega por el cuento de los *nietos del Alcalde* que dedicamos á ella y demás compinches paladines de la doctrina liberal, con motivo de los lloriqueos, lagrimitas y requeibros de ternura con que todos á coro han implorado *socorro de lo alto*. Dice "la señora Prensa" que no ha hecho nunca semejante llamamiento... que no ha incurrido en tan ridículas tonterías (*traslado á la abuelita República*); pero nos advierte, por lo menos en los editoriales—Y á nosotros qué nos importa, colega, que tales alaridos se den en editoriales ó gacetillas? siempre pertenecerá Ud. con todo y sus alaridos de *valerosa*, al número de los *llorones*. Tan peregrina distinción nos confirma en lo que ya habíamos juzgado, á saber, que "*La Prensa Libre*" es el periódico de la *contradición*, porque el *hidalgo caballero* que escribe en los editoriales profesa por lo que se ve principios que á renglón seguido desbarajusta de lo lindo el gacetillero con sus reclamos á *San Dagoberito Armigero* para que acuda en su auxilio y nos calle, no sea que saquemos al sol de Marzo los trapitos sucios del liberalismo voraz en nuestros escritos.

Bien se ve que estos caballeros liberales no se entienden á sí mismos y atacan á lo caribes, en desorden; aunque mostrando dientes de tigre hambriento y sanguinario.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita á los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Llegada de vapores.

Puntarenas, Noviembre 4.—7.20 a. m. Vapor N. A. *City of Panamá* de 1046 toneladas, procedente de Manzanillo y escalas. Pasajeros: Jenaro Morales, José M. Villaseñor, Silvana de Villaseñor, Isidoro Weil, P. G. Aguilar, F. H. Espinoza, Francisco Milanés, C. H. Teller, Benjamín Ruiz, Mercedes Vargas, Luisa Francisca A. Navas é hija; José Dominiquet, R. Jiménez, Perfecto Narváez, Joaquín Matamoros, Cornelio Ruiz, Francisco Talles. Carga: 51 bultos con 4 toneladas; correspondencia 3 sacos y 3 paquetes.

Limón, 4—8 a. m. Vapor Noruego *Henry Dumois*, procedente de New Orleans, Pasajeros: Marth Scott y niño, J. Geo Ostertoy, J. E. Badilla, Chavanneau William y Henry Acommis. Carga: 4,362 bultos, Correspondencia 24 sacos.

REMITIDO.

Señor don Wenceslao Echeverría.

Querido consocio: En cumplimiento del deber que me caracteriza como Presidente de la Sociedad Ortodoxa del Espíritu Santo, le suplico se sirva no contestar á ninguno de los insultos que directa ó indirectamente le dirijan, ya sea por medio de la prensa ó ya de palabra; y resérvelos para la acusación.

De Ud. atq. y S. S.
FRANCISCO ARIAS,

Noticias por cable.

New York, 30.—El corresponsal del Herald en Méjico dice que el sentimiento público de Méjico ha sido profundamente conmovido por la propuesta del Herald de que esa República se juntase con los Estados Unidos en algún paso para poner fin á la guerra de Cuba; los periódicos de todo el país están llenos del asunto. El Presidente Díaz manifestó al corresponsal del Herald que le era imposible hablar más sobre cuestiones políticas que tocaban los asuntos internos de países amigos. "Pero, señor presidente, dijo el corresponsal del Herald, me han dado desde New York este mensaje para saber las ideas de Ud. sobre el particular." "Siento infinito, le contestó Díaz, más si estuviera el Herald en el puesto del Ejecutivo de una República, como en la actualidad estoy yo, haría otro tanto".

Berlin, 31.—Su Majestad el Emperador está escribiendo un drama que trata de los principales incidentes de la historia del Imperio alemán.

New York, 31.—El Globe de Londres en un artículo de fondo dice que si la revolución de Cuba dilata mucho más tiempo, España no perdería gran cosa en concederle su libertad. Las dos principales industrias de la Isla están arruinadas. España está al borde de la bancarrota. Una vez sofocada la insurrección será necesario mantener en la Isla un ejército numeroso para impedir otro levantamiento, y como la tesorería de la Isla estará por mucho tiempo agotada, Madrid tendrá que hallar el dinero para vencer los gastos.

Londres, 31.—Dice el Morning Post que el Gobierno dinamarqués niega oficialmente que existió tratado entre Dinamarca y Rusia en el sentido publicado por la Pall Mall Gazette.

New York, 31.—El Ministro Italiano, acompañado de los Secretarios de la legación, visitaron al Príncipe Luigi á bordo del crucero italiano Cristoforo Colombo, que actualmente se encuentra aquí.

Habana, 1º.—El General Lee, cónsul general de Estados Unidos en Cuba, visitó el palacio el miércoles para despedirse del capitán General Weyler; fue recibido cordialmente por éste, quien le ofreció la lancha del Gobierno para llevarle á bordo del vapor. Lee le dijo que esperaba estar de vuelta á principios de Diciembre. El corresponsal del Herald mostró á Lee un despacho de Washington el cual decía que Lee no volvería á Cuba, pues era su intención ser candidato para el Congreso de uno de los distritos de Virginia. Lee calificó de pura fábula la noticia; la verdadera razón para su visita á Washington es que Cleveland quiere consultarle antes de enviar su mensaje al Congreso, si Lee vuelve á Cuba será augurio de paz; si no, se pueden esperar graves acontecimientos. Se anuncia oficialmente que el batallón Valladolid tomó posesión del campamento rebelde situado en Cuenca Tavalo, provincia de Pinar del Río; los rebeldes al mando del capitán Llorente fueron completamente derrotados con pérdida de cincuenta muertos. Los españoles tuvieron cinco muertos y doce heridos.

Berlin, 1º.—El miércoles y jueves de la semana pasada el Emperador inspeccionó la fábrica de cañones de Krupp en Essen, presenciando ensayos hechos con nuevos cañones rápidos y artillería de campo, la cual tiene un alcance inmenso.

New York, 1º.—Un despacho de Shanghai para el Herald dice que la revolución en las Filipinas cada día se vuelve más seria y no dilata en ser importante como la de Cuba, no se sabe la verdadera causa de la dificultad; el plan original de los rebeldes era asesinar al general Blanco y durante las ceremonias fúnebres hacer una matanza general de los españoles y saquear á Manila. Un cura descubrió el complot y muchos nativos fueron arrestados; sin embargo estalló la revolución. Los nativos, por medios que se ignoran, consiguieron 8 mil rifles.

Cayo Hueso, 1º.—Aunque la prensa de la Habana guarda silencio respecto los movimientos de Maceo desde su brillante ataque de Artemisa, los partidarios de la revolución residentes aquí, aseguran que Maceo pasó la Trocha durante el bombardeo de la ciudad, marchó al través de la provincia de la Habana y ahora se encuentra en Colón, un punto central de la provincia de Matanzas, donde formará un ejército compuesto de las bandas de Ricardo Trujillo, Rojas y otros caudillos revolucionarios; otros cubanos tan al corriente como los demás, expresan duda de que Maceo haya salido de la provincia de Pinar del Río.

Revista de la Prensa.

Escribe la viejita: "Nuestro horizonte político se oscurece á ojos vistas y hay lejanos amagos de tempestad en el cielo de la patria. Examinemos la situación..."

El pecado es nuestro... según La República. Se entiende: nosotros, á priori y sin juicio alguno, somos responsables de todo mal pasado y presente y venidero, ante el tribunal del liberalismo. Somos el cordero político que ha de pagar los disparates liberales. ¡Qué dicha que el tribunal de esos señores no goce de gran crédito! La viejita dice que somos fuertes. Claro está: edificamos la Unión Católica sobre los principios de la verdad y de la justicia. Se asusta la abuela, pide socorro. "Los liberales permanezcamos alerta," exclama. Y ¿de ahí?—Nada; unidos ó separados, el liberalismo está condenado á morir. Algo debe divisar de ello la viejita; escribe: "Debemos abandonar por ahora toda discusión con el periódico clerical." Conque ¿la cosa no iba bien? Si La Prensa Libre, "siempre vencedora y nunca vencida," estará de acuerdo con esto?

Noticia la abuelita: "ocho mil cuatrocientos pesos costó la expropiación de la manzana que deberá demolerse en Cartago." ¿Demoler una manzana? ... Tonta, cómo se la. Se come una manzana, no se demuele.

El Herald está de un humor de mil demontres. La gacetilla del nuevo matrimonio le disgusta. ¡Pobre Prensa... así despreciada! Nos llama El Herald la "bestia apocalíptica" ¡Muchas gracias por la lison-

ja! En su furor dice "que merecemos ahorca." Dígame Ud, señor Herald: ¿qué bicho es el ahorca? Debo conocerlo antes de aceptar el premio que me brinda.

Pero El Herald vuelve sobre sus pasos, consulta su conciencia, deja de andar á tonzas y locas, y compungido suspira: "Perdono á mis enemigos gratuitos."

Amén... aunque sea poca virtud perdonar á enemigos que no existen.

Reconoce La Prensa Libre que á veces "tiene la poca fortuna de no explicarse bien." No vea La Prensa busca agradar al novio. El Herald escribe con los pies... no siempre.

Un observador de La Prensa Libre, ha visto "sacar en procesión á todos los IDOLOS habidos y por haber..." ¡Idolos... las imágenes de nuestros Santos! Y ¿la Constitución? Se ve: el vómito negro ofusca.

La Prensa juzga que La Opinión "ha puesto audazmente el dedo en alguna llaga crónica é incurable."

Knut desagrada á La Prensa. Viene de la Siberia (!) y habla ruso... para la fantasía de La Prensa.

AL PUBLICO EN GENERAL

AMIGOS EN PARTICULAR,

tengo el gusto de ofrecer mis servicios para enseñanza de música en las principales partes de solfeo

y sus anexas;

especialmente, también, para clases de violín, estando igualmente dispuesto para complacer á aficionados, ó familias que así lo desearan, para conciertos privados de salón en reuniones ó soirées,

todo, bajo condiciones de la más equitativa reciprocidad.

Juan Carlos de Barruel.

San José, Octubre 26 de 1896.

EL VINO DOMAINE DE CATOY

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.

á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45-00

AVISO.

Llegaron los cuadernitos de Junio de

"La Vida de los Santos."

Redacción de El Mensajero.

Oportunidad.

Se vende un solar en la ciudad Richmond cerca la Sabana. Informarán en la Imprenta de J. Canañas.

RESTAURANT DEL COMERCIO

7ª Avenida, N° 152

ALMUERZO.

Plato especial para hoy:

Mayonesa de Pescado.

AVISO.

Han llegado los almanagues del Sagrado Corazón de Jesús.

Redacción de El Mensajero.

ENERGICO RECONSTITUYENTE
VINO DE PEPTONA
de CHAPOTEAU
La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.
ESTE VINO contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nítense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigias.
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSEMENT du SANG
L'anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.
Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION
Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN
Confitte vegetal, Laxativo Refrigerante
Contra el EXTREMISMO
Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado; la ictericia, la bilis, las flatulencias, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua áspera, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.
Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE
EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

ELIXIR ANTINERVOSO
POLIBROMURADO
de BAUDRY, Farmacéutico de 1ª Clase.
Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histerico, la epilepsia y el baile de San Vito.
PARIS, 7, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

PUNTA RENAS. **ALBERTO FAIT & CIA.** PUNTA RENAS.
GRAN ALMACEN
AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACION DIRECTA.
Acaban de recibir un surtido excelente y general de Abarrotes, Vinos, Licores, Cerveza; Géneros de todas calidades, PERFUMERIA, —Hierro redondo y en planchas.—
Especialidad en artículos de Seda de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.
GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO VERMOUTH GANCIA
á \$ 13-50 caja comprando de DIEZ para arriba.
PRECIOS SIN COMPETENCIA.
Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.
Alberto Fait & Cia.

PRODUCTOS
J. P. LAROZE
FARMACEUTICO
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

Jarabe Depurativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Ioduro de Potassium
Específico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumatismales, tumores blancos, glándulas en el pecho, accidentes sifilíticos secundarios y terciarios.

Jarabe Laroze
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
Tónico, Anti-Nervioso
Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

Jarabe Ferruginoso
DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUININA AMARGA
al Proto-Ioduro de Hierro
El estado líquido es el mejor modo de incorporar el hierro contra los coloros pálidos, las perlas blancas, las demoras y supresiones mensuales, la anemia y el raquitismo.

Jarabe Sedativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Bromuro de Potassium
Químicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las neuralgias, la epilepsia, la histeria, las nervosas en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Depósito en todas las principales Boticas

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Préservativa

La única que cura los fluxos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo).. 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE
FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina é Columbo
DIPLOMA DE MERITO EN VIÑA (AUSTRIA).
Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.
Dr. Adh. BETHAN, en Paris, y en todas depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 r.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

SCHWARTZ, LOWE & Co

Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de CONFITERÍA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquíssimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.
EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.
MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.
Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

BOTILLERIA ESPAÑOLA.

VINOS Y LICORES se encontrará siempre el mejor surtido de

DE LAS SIGUIENTES MARCAS:

VINOS DE JEREZ—E. BOHÓRQUES & Co—CARMONA & LÓPEZ—CRAMP, SUTER & Co—C. DEL PINO & Co—GUTIÉRREZ HERMANOS.
VINOS DE BURDEOS—W. CHABBANNEAU & Co—CHARLES TARDIU

COGNAC HENNESSY
UNICO AGENTE para la venta de VINOS DE PRIORATO de la antigua y acreditada Casa de FRANCISCO PERPIÑA. (Reus—España).
—CANTINA SURTIDA—SERVICIO ESMERADO—
—PRECIOS BARATISIMOS—
VENTAS por MAYOR y MINUDEO.
No olvidarse que este establecimiento se halla situado al lado de La Gran Vía.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fabrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
a toda persona que desee obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes
de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

Consérvese la Salud!!
MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.
EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.
Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.
CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c.
ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.
Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.
Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

LA CONTRADOLINA.
Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota, todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas Neuralgia, Hemigranía,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**
UNA CURA INMEDIATA.—¡¡ NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alámbré para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

DR. ROS POCHET,
MÉDICO CIRUJANO.
7ª Avenida, Oeste nº 169 y 173.
Especialista en partos y enfermedades de las señoras.
Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

DR. M. FISCHER
Cirujano Dentista americano
Frente á la Plaza de Artillería ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES CALNÈK y ULLOA.
Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.
Precios equitativos

Curarina de Juan Salas Nieto.

Sorprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la CURARINA DE JUAN SALAS NIETO, como antidoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de fiebres palúdicas, la Fiebre Amarilla y la Colerina y como preservativo de estas enfermedades.
Se vende al precio de costo por mayor.
Único importador y Agente General en Costa Rica,
JOSÉ M. CASTI

DR. ANTONIO GIUSTINIANI
Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7ª Avenida, nº 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARIS" de los señores Robles & Romero.

Rafael Meza A.
DENTISTA.
5ª Avenida, Este. Nº 157.
Típ. de San José.